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“燃烧”激情，托举起大国长剑
——记中国航天科技集团四院42所科研团队

新华社记者新华社记者 徐壮志 熊金超 袁志国

“也许，这是我从业多年来管理过的
最小项目，也是唯一不以营利为目的的项
目，但绝对会是最难忘怀的项目。”参与塔
合曼学校项目援建的万科工程负责人冯
俊告诉《经济日报》记者，该项目位于新疆
喀什地区塔什库尔干塔吉克自治县。“这
里孩子们清澈的眼神，处处可见的高耸雪
山和湛蓝天空，仿佛在无声地净化着自
己”。冯俊说。

塔合曼学校项目坐落于有着冰山之
父之称的“慕士塔格”雪山脚下，距离塔县
县城 32 公里，紧邻国境。这所学校始建
于 1960 年，目前包括塔合曼小学及幼儿
园两部分。其中，小学部只有一到三年
级，周边四到六年级的孩子都需要到离家
30多公里远的县城去上学。“将这所学校
扩建，不仅解决塔合曼乡孩子上学问题，
还可以惠及周边两个乡镇。”万科集团副
总裁王蕴说。

“塔合曼学校校舍陈旧、师资力量不
足、缺少体育设施⋯⋯导致孩子们得不到
优质的教育。”王蕴表示，万科计划投资
1700 万元，在塔合曼学校新建 2694 平方
米的综合楼、680 平方米的室内体育馆、
200 米标准室外塑胶运动场以及校门等
学校教学配套设施，并将引进优秀学校管
理经验，旨在将其打造成新疆名校。

“然而，在此建设施工难度非常大。”
王蕴说，在海拔 3300 多米的高原地区开
展施工，并不容易。塔合曼雪峰连绵，沟
壑纵横，山势险峻，空气干燥稀薄，昼夜温
差大，又属于地震带，设计方案需非常考
究：既要兼顾民族特色，又需融入创新、抗
震、绿色环保等多种因素。并且，当地施
工资源少，大部分材料只能从喀什运过
来，但因道路通行情况较差，时常发生滑
坡等自然灾害，材料运输困难。此外，每
年 11 月初到次年 4 月初，为当地冬季停
工期，万科的实际建设时间仅为 5 个月，
工期很紧。

高原反应也对施工产生了较大影
响。据援建小组综合协调组组长吴良介
绍，施工伊始，大家普遍出现了高原反
应。当地氧气稀薄，冬天的空气含氧量仅
为正常值的 20%到 30%，夏天达到 40%
到 50%。“最初几天，施工人员都感到恶
心、头疼、睡不着，个别高原反应严重的内
地工人只能被迫离开，存在很大的人工降
效。”吴良说。为克服困难，援建小组反复
推敲施工进度计划，精确到天，并根据现
场实际随时增加人力。

“这里的小孩总是笑脸迎人，懂礼
貌。为了孩子们，新学校值得建。”塔合曼
学校援建项目小组成员饶部说，“虽然建

设辛苦，但看到天真烂漫的孩子，感觉一
切付出都是值得的”。

记者注意到，新建的学校将给孩子们
提供现代化的教学环境。考虑到抗震实用
性以及绿色环保等可持续发展理念，万科
在设计上十分考究。其中，阳光房设计是这
次援建项目的一个亮点：夏季能够有效隔
离太阳热，冬季则储热保温。在教室内与教
室外设置一个大采光面过渡空间，能有效
调节室内光热环境，大幅提升教学舒适度。

援疆有很多方式，万科选择了建一所
学校，且在海拔 3000 多米的高处。“万科
一直很重视教育，也有援建学校的成功经
验。”吴良说。汶川大地震后，万科就在地
震灾区汶川遵道镇援建了一所九年制学
校，建筑质量好，防震等级高，孩子们的成
绩从全市垫底变成现在的全市前三。

塔合曼学校建成后，万科对其的援建
并不会终止。“只有当学校成为好学校，建
筑物才有其延续的价值。”吴良告诉记者，
万科将成立塔合曼学校教育发展委员会，

与新疆、深圳的教育专家共同推动塔合曼
学校的教育改革；设立教师奖励计划，调
动当地教师积极性，力争将塔合曼学校打
造成为新疆乃至全国名校。

据介绍，在项目启动前期，万科就提
出将塔合曼学校的设计在全球范围内公
开招募，让有爱心的设计师们以公益志愿
者的形式参与到援疆行动中。招募发出
后，万科收到了多家机构的申请，最终选
定的方案可以最大限度节约资源、就地取
材、保护环境，与自然和谐共生。同时，他
们还找到在喀什有援建经验的中建二局
作为总包单位。“因为这个项目，万科感受
到许多合作伙伴的爱心。”王蕴说。

授人玫瑰手留余香。在帮助喀什的
同时，援建者也收获颇丰。“能为塔县建立
一所好学校，带给孩子们更好的未来，对
于参与到这次援建中的万科同事和合作
伙伴来说，这本身就是一件很美好的事。
我们相信，这次援建对于许多人来说，都
将是一生非常难忘的记忆。”王蕴说。

深圳万科集团倾力援建新疆喀什地区塔合曼学校深圳万科集团倾力援建新疆喀什地区塔合曼学校：：

最难忘怀的援建项目最难忘怀的援建项目
本报记者本报记者 杨阳腾杨阳腾

英雄山水养育英雄人物，红
色土壤培育红色精神。

许光是开国上将许世友长
子，是电影《闪闪的红星》中“潘冬
子”原型之一。他在大别山深处
耕耘40多年，为老区人民的幸福
生活不懈奋斗⋯⋯

扎根老区搞建设

作为新中国首批拥有本科学
历的海军军官、北海舰队的首批
舰艇长，1965 年，许光替父行孝，
回到家乡河南新县，边工作边精
心照顾祖母。半年后，祖母去世，
他却数次拒绝提升机会，决心扎
根革命老区，为家乡人民做点事。

“一个灯泡亮全城，一个喇叭
全城听。”为解决“通电”和“通话”
难题，1969 年春，新县决定在崎
岖陡峭的黄帽冠山顶上修建 159
微波站。当时，山上无路可走，所
有机械设备上山全靠肩挑背扛。
许光时任新县人武部军事科长，
他带领大家在山间荆棘丛林中摸
爬滚打 300 多个日夜，最终建成
了微波站，接通了与外界的电话。

他还带领民兵辛苦架设了高
压线路和几千个喇叭，几吨重的
电线杆，都是他们一根根往山上
扛，一根根往地里“栽”的。

一个雨夜，时任新县人大常
委会副主任的许光接到县防汛指
挥部的暴雨警报，火速赶往相关
乡镇处理险情。当时，道路已被洪
水冲毁，许光所乘车子猛然陷入
一米多深的排水沟里，把他重重摔到挡风玻璃上。昏迷了
三天三夜，头部5处伤口，缝合近20针，苏醒次日，他又悄
悄离开医院上了“前线”。

“不能在军营施展抱负，就要在家乡有所作为。”这是
许光写给父亲信中的话。父子俩说得最多的不是家事，而
是新县的建设、乡亲们的生活。儿子总在信里说，家乡发
展很快，又有新变化。每次接到家书，许世友都特别高兴。

返乡 40 多年，许光带领老区人民搞建设，把日子过
得红红火火。

不戴“高帽”的将门布衣

许光有4个孩子，都是爷爷取的名：“昆、仑、江、海”，
寓意自强自立，磊落大气。这也是许光的“精神堡垒”：光明
磊落做人，绝不利用父亲影响为自己谋半点私利。

走进许光的卧室：泛黄的墙壁有裂痕，上世纪60年代
的军旅皮箱、70年代的老立柜、80年代的简易木床⋯⋯在
这不足70平方米的“蜗居”，许光一住就是20多年。

许光过的是清贫生活，迈的是端正步子。
当年，孩子们接连生病，许光忍痛割爱，卖掉了陪

伴自己十几年的自行车；一台老式煤气热水器修了很多
次，子女提议换掉，许光却坚持：“能用就行！”他数十
年穿着一套转业时的海军军装，军裤已泛着岁月的白光
⋯⋯常有人私下询问：“这真的是许世友将军的儿子
吗？”

一生勤俭的许光，对待革命老区的老百姓，却格外慷
慨。他在微薄的工资中“挤”出近10万元，关心资助红军
后代；先后为9名老红军遗孀养老送终，并将一生积蓄的
20万元，全部捐献给家乡的慈善事业。

许光在新县工作期间，立下了下乡不喝酒、不抽烟、
不吃肉的“三不”规定；县里为他安装的固定电话，他只接
听不拨出，也不允许家里人因私事打电话；为了老区发
展，他将自己的祖业无偿捐赠给县里搞旅游。他经常叮嘱
家人，“县里钱是有限的，给我花多了，其他人就少了”。

他的心很宽，但装着集体，就再也装不下自己！
许光一生搬了几次家，却越搬越差。到新县人大工作

后，单位盖家属房时征不到地，他二话不说，把自家地皮
无偿让给了人大，带着家人租房住。家属楼建好后，许光
一家搬到了二楼西边只有60多平方米的单元房。

1992年，许光从县人大常委会副主任岗位上退休，同
事提醒他，退休和离休待遇相差很大，如能证明解放前参
加工作，就能享受离休待遇。许多证人仍健在，许光却选择
了放弃。他说：“比起战争中牺牲的红军，我们应该知足。”

红色家风代代传

子如其父，许光从没给过家人“沾光”的机会。
长子高中毕业想入伍，明明体检合格，却因当年县里

征兵名额少，被父亲从名单上刷了下去；两个儿子复员回
乡后，他从没打过一个招呼；二女儿师范大学毕业，想托
父亲留在城市，被他一口回绝⋯⋯

“我早把高干子弟的帽子摘掉了，你们更不能再戴！”
这是许家近乎苛刻的“家规”。长女许道江说，因为父亲
的“苛刻”，她养成了从不向父亲开口的习惯。在部队，她
牢记父亲教诲，依靠组织培养和个人努力，一步步成长为
二炮后勤部卫生部副部长，是二炮第一个军事学女博士。

对待别人，许光却乐意帮忙。一次，有外地人到新县
买化肥，找到了素不相识的许光。许光亲自跑到县化肥
厂协调了几吨化肥。为表达谢意，对方买了些时令水果，
许光说什么也不收：“帮人家买化肥，是为了不耽误生
产。但如果收了人家的水果，就是搞不正之风！”

2012 年，许光被诊断为肺癌早期。他拒绝医院的特
殊照顾，非得亲眼看到儿子交了两万元住院费才肯入院；
拒绝条件较好的病房和每天 38 元的伙食标准，早上、中
午只啃馒头、喝白水；为避免“待遇超标”，他还特别提出
了“三不”：不用进口药、不做过度治疗、不给子女添麻烦。

住院 20 多天之后，许光便闹着要回新县，并拒绝了
女儿邀请的北京专家，“我家境平常，没有那么多钱”。一
个月后，许光突发心肌梗塞，永远离开了人世⋯⋯

隆冬时节的大别山，寒风凛冽。在许光家乡田铺乡许
家洼村一个群山环抱的山坳里，他最终回到了父亲身旁。

仰不愧于天，俯不怍于地。这位 84 岁的将门布衣，
堂堂正正地走完了一生。

将门精神

布衣传奇

—
—

追记河南省新县人大常委会原副主任许光

本报记者

夏先清

通讯员

王佳宁

图为万科援建的塔合曼学校综合教学楼。 本报记者 杨阳腾摄

中 国 故 事 2016年12月8日 星期四 15

这是一个研究“燃烧”的机构——
所有科研工作都围绕最危险的燃烧

展开：研究各种易燃材料，发掘燃烧的力
量，使之变成可利用可驾驭的动力，是这
个研究所的使命。

这是一个激情“燃烧”的群体——
从一无所有起步，半个多世纪中，一

代代科研人员与高毒、高爆危险品为伴，
燃烧青春，甚至生命，成功研制出一系列
固体推进剂，使我国成为世界上第二个掌
握高能固体推进技术的国家。

这里锻造出一个个“燃烧”的奇迹——
我国大多数固体推进的火箭和导弹，

都使用这家研究所研制的固体燃料推进
剂。正是他们研制的新型固体燃料，有力
推动着我国航天和导弹事业进步。

履行“燃烧”的使命，砥砺燃烧的激
情。在地处鄂西北的中国航天科技集团
公司四院42所，几代研究人员默默坚守，
艰难攻关，以一次次壮丽的燃烧，书写出
爱国奉献的传奇。

追赶超越，为火箭腾飞
提供更大能量

2016年11月10日，我国长征系列运
载火箭中唯一全固体运载火箭长征十一
号火箭第二次发射，成功完成“一箭五星”
飞行试验任务。

这种有着“太空出租车”之称的快速机
动火箭，所用的推进剂就由42所研制。研
究所党委书记柴玉萍说，由于采用固体推
进，长征十一号首次实现了我国运载火箭

“全箭整体储存、星箭快速对接、高效快速
发射”等技术突破，这在应对自然灾害、突
发事件等应急发射需求方面有重要意义。

“早期火箭和导弹都使用液体推进剂
为动力。但由于液体推进剂储存、运输十
分不便，因此美苏先后研制成功固体燃料
推进剂。”研究所所长张小平说，固体燃料
推进剂储存和运输方便，可靠性高，适用性
广，在航天和国防领域都有着重要用途。

固体推进剂技术一出现，就成为大国
十分重视和严密保护的尖端科技。

专门研究固体发动机燃料的42所科
研人员，是许多壮丽发射的幕后英雄。他
们的名字，他们的事业都罕为人知。然
而，正是他们在固体推进剂研制上的一次
次突破，推动了我国火箭和导弹事业一个
个举世瞩目的跨越：从最早托举东方红一
号飞天的火箭第三级发动机，到如今固体
推进导弹越打越远⋯⋯在他们的不息努
力下，我国固体推进剂技术已经达到世界
前沿水平。

“推进剂是决定火箭和导弹飞行能力
的基础。”张小平说，目前，我国航天用固
体运载火箭，以及火箭军和陆、海、空军部
队所使用的国产固体推进导弹，多数复合
固体推进剂技术都出自四院42所科研人
员之手。

从上世纪50年代国防部五院成立固
体推进剂研究小组，到 60 年代组建 42
所，几代科研人员献身科研、献身国防，在
极端困难的条件下，突破了一代代固体推
进剂技术，形成了系列推进剂配方和相关
配套技术，不仅为国防安全提供了源源不
绝的动力，还为我国航天事业发展提供了
独特助力。

神舟飞船逃逸塔所用燃料，飞船、天

宫和“飞天”舱外航天服上的各种密封
件，都由该研究所研制。研究所系统产
品开发中心主任邓康清说，长征五号发
射前会排放低温氢气，如不能及时排除
则可能影响发射安全。正是他们研制出
的消氢发动机，解决了这一难题，安全护
航火箭成功发射。

自主创新，从星星之火
到壮丽腾飞

这是从一无所知开始的艰难攻关。
固体推进剂，被称为“改变游戏规则”

的技术。在 42 所科研人员眼中，只有在
这一领域跟上对手，祖国的和平与安全才
有强大力量保证。

“当时只知道世界上有一种固体推进
剂，其他什么都不知道。”回望半个多世纪
前的那次攻关，81岁的韦启嵩至今难忘：

“研究人员听说有一种材料是液态橡胶，
就到专业的化学研究单位去请教，结果对
方说这完全是‘奇谈’！”

“什么资料都找不到，没有哪个国家
愿意在固体推进技术上为我们提供帮
助。”76岁的徐桂林仍记得聂荣臻元帅那
句感叹：“谁也不可能把最先进的东西交
给别人。”

现实中的重重困难，挡不住科研人员
为国铸造和平砥柱的雄心。

千百次摸索和试验，千百次跨越难
以想象的困难⋯⋯1958 年 7 月，一根铅
笔香烟大小的固体药条在国防部五院
的一次大会上被点燃。就是那一簇小
小的火苗，照亮了中国固体推进剂的突
破之路。

这一点星星之火，经过研究人员 10
余年艰苦培育，最终在 1970 年变成了推
动民族腾飞的熊熊火炬。东方红一号卫
星上天时，火箭第三级首次使用了我国第
一种固体推进剂，成功将卫星送到了太
空。中国从此迈入世界上少数掌握固体
推进剂技术的国家之列。

靠着这种不畏艰险、奋勇赶超的雄
心，他们连续实现多次技术突破，推动了
我国固体燃料推进技术的发展。

前进的道路从来都是不平坦的，追赶
的进程也会经历曲折。

上世纪 60 年代，发达国家开始高能

固体推进剂研究，我国也于 1970 年启动
了一场“高能大会战”。然而，汇聚了包括
四院42所在内的全国许多相关单位集体
攻关，受当时科研条件所限，历时 9 年最
终没能成功。

上世纪 80 年代中期，新一代高能固
体推进剂面世。

“这是事关我国守卫和平能力的关键
技术。”张小平说，虽然难度和风险空前，

“但我们认为，宁可承担风险，也决不能在
先进技术上输了国家安全的未来。”

这一次，他们要再次冲击世界固体推
进技术的最前沿。

一种主要成分爆炸力极强且极不稳
定，要不要使用？如何使用？新型粘合剂
的合成方式千变万化，根本不可能一一试
验。好不容易摸索出的“可能”路径，又被
新的“不可能”挡住去路。

困难之后还是困难，失败后面连着
失败。

“一年做了五六百次试验”，副所长庞
爱民回忆说，几度绝望又几度绝处逢生。
最终，课题组的研究人员们凭着一股九折
不回的自主创新韧劲，成功取得突破——
始于上世纪 70 年代的高能探索，两代人
30 年攻关，最终换来中国在这一技术领
域站到世界前沿的格局。

“迈入固体推进技术前沿的‘无人
区’，接下来的突破会变得更难。”张小平
说，着眼未来，四院42所下一代固体推进
的关键技术已经取得重大突破，更新一代
推进技术的预研也已展开。

牺牲奉献，用青春和生
命点燃壮丽的燃烧

8∶34∶53。
扭曲的表盘上，三根清晰的指针印，

永远凝固下那个壮烈的时刻。
1979 年 7 月 11 日，一声剧烈的爆炸

声响彻鄂西北的郭峪山沟，正在厂房进行
混合的高能药剂突然发生爆炸。两位女
研究人员戴学华、杜品芳当场牺牲。

“在爆炸的废墟里，我们找到了烈士
的遗物，一个‘上海牌’手表的表盘。”79岁
的张金华回忆。强大的爆炸冲击波，竟然
把三根指针嵌入了表盘。

在此前6年的一场爆炸中，两名研究

人员受伤致残。
“固体推进剂研究的对象，几乎全部

是敏感高爆和剧毒化学品，非常容易燃烧
爆炸。”已退休的老所长侯林法说，“但这
是国家安全需要，再危险我们也要干。”

上世纪80年代末，42所启动高能推
进剂项目。面对极为敏感易爆，且爆炸力
极强的新型材料，时任副所长的侯林法带
头成立“敢死队”，投入这一高风险的研究。

“拿个装材料瓶子，要有一个人在前
面专门开路。”52 岁的特级技师张玉亭
说，“只要有一点滴到地上，就会引起强烈
爆炸。”

没有人比这些科研人员更了解其
中的风险。侯林法回忆，在混合这种
危险材料时，研究员祝一辰把同事们
都赶走，自己却留下来近距离观察搅
拌状态。

“那时，每次试验前我们都会互相
开玩笑，问‘细粮吃了没有？’”80 岁的陈
荣定回忆。上世纪 60 年代初，生活条件
艰苦，科研人员多数时候还在吃粗粮。

“大家会开这样的玩笑，意思是每次试
验前都要把细粮吃掉，‘死也要做个饱
死鬼’。”

听到“敢死队”的称谓，听到老科研人
员讲起这样的“传统”，怎能不让人动容？
怎能不让人肃然起敬？面对国家安全需
要，42 所一代代科研人员选择了面对危
险和困难，义无反顾。

“为了需要一个干燥的研究环境，我
们研究所曾一声令下，一周内全所从四
川搬到内蒙古。”徐桂林回忆。没有房
子，就住窝棚或借住老乡家里；没有食
堂，饭吃着吃着就冻住了；最难的是没有
工具和仪器设备，“大家要冒着随时会燃
烧、爆炸的危险，在农民加工粮食的石碾
盘上碾化学材料。”

“固化好的药不合规格，我们就用刀
切，再用木工刨仔细刨平。”张金华回忆，
在那种一粒火星，一丝静电，甚至过重的
摩擦都可能引起爆炸的条件下，他们硬是
靠手工和非常原始的工具，研制成功我国
第一种固体推进剂。

1970年，研究所又从内蒙古搬到鄂西
北的深山中。“上山砍柴，下山挑水，遇上洪
水还会断炊绝粮。”侯林法说，深山工作18
年间，科研人员以忘我的精神，一边克服生
活上的困难，一边接连取得技术突破。

今天，再次搬迁到湖北襄阳市的四院
42 所，已经建立起配套先进的实验和安
全设施，老人们谈到的生活困难也已经成
为过往的“谈资”。

然而，当我们翘首仰望一枚枚直刺云
天的大国利剑，我们同样应该记住，这些
以燃烧的激情托举起它们的无数默默无
闻的科研人员；应该记住，42所这个鲜为
人知的名字和被尘封的故事。

（新华社武汉12月7日电）

11月18日，科研人员朱朝阳在进行功能剂合成研究。 新华社记者 程 敏摄


